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初中組  題目一 

3D 06 李恩羨 

資料一所顯示香港公營醫療服務面對的問題是濫用急症室問題。現時，有六至

七成的求診者到急症室，大部分都是第四、五類病人。香港現有廉價的醫療服

務，但可是大多人去求診反而得不到適當的服務。例如，有人要等候入急症室，

但平均每人輪候時間平均是三、四小時。這反映出香港的醫療服務的人手不

足，面臨人手短缺的問題。 

1A 25 劉朗程 

香港公營醫療服務面對在公眾假期時，急症室求診者大部分病人是一些資緊急

和非緊急病人，令一些緊急病人的求緩延誤，主要原因是因為私家門診或普通

科門診價錢較昂貴和星期日或公眾假期不開門。問題如果繼續，市民會對公營

醫療服務失去信心，令香港公營醫療服務造成很大的影響。 

1A 07 文淑怡 

根據資料二，由於香港政府提供廉價的醫療服務而導致香港公營醫療服務面對

以下的兩項問題： 

第一：因為廉價的醫療服務，令門診經常一早爆滿，以導致醫院人手不足的問

題，令市民看病的時間延長和令醫生長期加班，影響睡眠質素和精神狀態。 

第二：到急症室求診者會增加，導致病床不足夠，令急需要治療的人病情惡化。 

2A 01 陳嘉茵 

急症室的用途本是給情況緊急的患者作醫療的，而政府亦將急症室的醫療費用

設定得十分便宜。但是正因價格便宜，市民們便濫用急症室，即使是一些很細

微的小問題，市民也不選擇去診所，選擇去急症室。而真正情況緊急、關乎性

命的病人，卻因情況不緊急的市民太多而需排隊，因而錯過了急救的最佳時

機。這樣根本本末倒置。 

 

 

 

 



初中組  題目一 

 

2C 09 黃嫣妍 

香港現今社會面對著嚴重的「地少」問題，已經不只影響香港的「樓價高」，

還逐漸蔓延到香港醫療方面。 

香港市民一直享受廉價醫療服務，但也開始造成「公私營醫療失衡」。參考資

料二，香港病人誤用或濫用香港急症室服務，有些人只是感冒或肌肉酸痛，甚

至是長青春痘就去急症室，現時，到急症室求診有六至七成是第四、五類病人，

真正需要被救的病人卻被忽視，醫生和護士被逼救那些「小事化大」的病人，

那正正是資料一顯示問題。 

2B 03 陳鳳屏 

其實我覺得政府應該要提升資源在醫療方面，以減少醫療的藥物、儀器、人手、

病房等供不應求，亦能在足夠的時間內救助更多病人，避免造成混亂。但市民

也要因應自己是否有確實需要，才決定到急症室求診，亦能選擇到私家診所求

診，以平衡公立醫院急症室的需求。如果你只是普通流血，並非流血不止或者

被普通的蚊子釘咬而已，亦可自行處理。不要誤用或濫用急症室的資源。 

2B 04 張文惠 

現今香港公營醫療服務面對著非緊急病人濫用急症室，因為急症室的醫療服務

價廉物美，所以引來大批市民來急症室求診。而且，市民濫用急症室的原因是

因為在晚上時和公眾假期中難以去找到公營門服務，再加上公營普通科門診提

供了電話預約之後，門診經常很早爆滿，因此令病人難以約到即日診症服務，

於是發生了大批非緊急病人濫用急症室的事情。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



初中組  題目二 

 

2C 06 梁珞 

我認為廚餘棄置率偏高是因為在街市上有不少菜鋪都把壞了和賣餘下的菜全

部遺棄在堆填區中。但在香港也有為三餐而煩惱的窮苦人士，所以我們應把賣

餘但沒壞的菜給有需要人士而不是送到堆填區。加上現時香港人對節約食物沒

有觀念，所以政府應想更多方法令市民認識。 

2B 02 陳植娸 

香港人生活物質豐富，美食種類繁多，亦有「美食天堂」之稱。但卻有很多人

不明白「粒粒皆辛苦」的道理。例如有些人為了面子不會把剩下的餸菜帶回家，

任由它變成廚餘；有些人根本沒有顧及後果，不停地叫到一整枱餸菜，最後卻

吃不下，形成了廚餘。 

以以上例子為例，廚餘卻變得愈來愈多，有增無減，所以引致廚餘棄置率偏高

的原因。 

2A 04 周希晴 

香港政府雖然已經在不同地點放置了廚餘機，亦有向工商界和住戶回收廚餘，

可是廚餘遠超過本港需求，最後又再製造另一批廢物。 

廚餘棄置率偏高的原因有多種原因的。食肆、住戶等常常也把吃不完的東西直

接扔進垃圾箱。其實可以化成肥料的，亦可以捐給有需要的人士，更可以煮少

一點，足夠就好了不需要多出一點。 

以上的是原因，亦有解決方法！ 

 

  



高中組  題目一 

 

4A 02 陳思穎 

公營醫院的醫療服務面對供不應求的情況，公營醫院病人的人數不斷增加而導

致公私營醫療失衡的問題。現從宣傳教育和調高急症室費用方面提出建議。 

 

首先，政府可增加宣傳及教育，來引起公眾對公私營醫療失衡的關注。政府可

以透過不同的媒介，例如：電視廣告、報章和雜誌方面進行宣傳。政府能在電

視廣告、報章和雜誌上提出公私營醫療失衡問題，及有可能帶來的影響，以提

升問題在社會上的關注度，減少公眾濫用公營醫院服務的情況。 

 

然後，政府能調高公營醫院的急症室費用，調高收費使公營醫院和私營醫院的

收費得到平衡，能有效將病人分流到私營醫院，紓緩公營醫院急症室的壓力，

減低醫療負擔。另外，將病人分流到私營醫院能夠將資源更有效分配，提升醫

療效率。 

 

增加宣傳教育和調高急症室費用能有效改善公私營醫療失衡的問題。 

4A 34 黃鴻燊 

現時香港公私營醫療失衡嚴重，大部分人士都前往使用公營醫院急症室服務，

令公營醫院前線人手壓力大。為解決上述問題，現提供兩項方法，現列述如下： 

 

首先，醫管局能調高急症室使用收費，令較富有的急症室使用者轉用基層醫療

服務，減低前線壓力。現時急症室收費約一百元，比較其他基層醫療服務收費

較平，因此大部分較貧窮和富有的病人使用急症室服務，大大增加公營醫院前

線壓力。而醫管局提倡調高收費至二百二十元，這數目比起基層醫療服務收費

相約，這令富有病人(如中產人士)轉用其他醫療服務，大大減低急症室照顧真

正有需要的(如社經地位低)病人。 

 

其次，醫管局能投放更多資源於教育市民和公營普通科門診，令市民轉用其他

醫療服務。不少市民因為不懂分辨病情而盲目前往急症室，加上普通科門診在

晚間不開門和電話預約服務經常爆滿，病人只好前往急症室，因此教育和投放

資源於門診重要。 

 

 

  



高中組  題目一 

 

5B 23 陳浩溢 

對於香港公營醫療服務面對的問題是市民濫用急症室服務及公私營醫療失衡

的問題。 

 

第一，市民濫用急症室服務。現時，急症室服務的價錢為一百元正，很多市民

都覺得便宜而因一些小病痛便去急症室求診。而私營醫院和診所就因價錢昂貴

而不獲市民支持。再加上公營普通科門診提供電話預約，令到門診服務繁忙，

病人難以約到即日診症服務。政府可透過教育市民去舒緩以上問題，以講座、

廣告、海報等形式教育市民，讓市民得悉如何正確使用急症室服務。 

 

第二，香港的公私營醫療失衡。私家診所的費用昂貴，是公營醫院的三倍或以

上，這令市民對於私家診所的服務並不支持，大量市民去到公營醫院診症。政

府可透過在金錢方面上支援市民，令市民積極使用私營診所的服務，但卻只限

每月兩次或一次，防止市民濫用醫療服務。 

 

以上就是我對香港公營醫療服務面對的問題，以及建議。 

4A 14 鄧詩程 

根據資料一，圖中身穿白袍及帶有聽診器在急症室工作的醫生，面對著病人的

求診，例如：生暗瘡、腳臭、咳嗽、被蚊叮咬、手指流血等。這些都是小毛病，

但因小毛病求診的人數多，令圖中的醫生感到困惑和無奈。顯示了市民就算身

體出現了小毛病都到急症室求診，濫用急症室服務。 

 

參考資料二，現時六至七成病人都是次緊急和非緊急病人，顯示市民濫用醫療

系統。 

 

為解決以上問題，現提出下列建議： 

 

第一，增加急症室收費。現時急症室收費便宜，而且醫療技術水平在世界上一

直名列前茅，吸引不少人到急症室求診。增加急症室收費可減低市民在急症室

求診的意慾。 

 

第二，增加在公眾假期及夜間門診。市民濫用急症室是由於在晚上及公眾假期

難以找公營門診服務，增加在公眾假期及夜間門診便能減少到急症室求診的

人。 

 



高中組  題目一 

5A 02 陳嘉希 

參考資料二，資料一顯示公私營醫療失衡，市民過份依賴公營醫院的問題。資

料一漫畫顯示有不少到急症室求診的病人都是次緊急及非緊急的病人，卻因香

港公營醫療系統價廉物美而一直無法解決濫用急症室的問題。 

 

首先，公營醫院可設夜間及公眾假期的門診服務。資料二指市民難在晚間及公

眾假期找到公營門診服務，因此，公營醫院可安排醫護人員在各部門輪流當

值，或許不需要日間的人手，只要安排小部分充足的人手即可。另外，公眾假

期可以高薪迎請醫護人員工作，或聘請大四的工讀生輔助，以解決市民濫用急

症室之問題。 

 

其次，公營醫院普通門診可提供網上預約服務。資料二顯示公營醫院普通門診

提供電話預約後，門診經常爆滿，病人無法預約服務。網絡時代速迅，我們可

以利用網上預約，既能預約，也可在預約前查看可預約時間，令不少繁忙工作

者節省打電話的時間。此外，病人若查得公營醫院的可預約時間不符合自己的

行程，也可盡快前往私營醫院，或普通診所求醫。 

 

  



高中組  題目二 

 

5A 16 謝穎 

政府推行固體廢物徵費，不但能減少市民浪費。還能推動區內資源循環。 

 

首先，在減少市民浪費方面，推動固體廢物收費，以經濟誘因改變市民浪費習

慣，大大減少了廚餘量，徵收廢物費用為住戶計算人均廢置量，市民能夠得知

自己浪費多少，要付多少。為了減少付費，市民定會從減少廢物量入手，改變

自己的生活習慣。以韓國為例，韓國在實施廢物徵費後，國民的廢物量大大減

少，讓國民清潔意識到自己的廢物量，在環保意識和經濟誘因下，國民更大大

改變了生活習慣，可見垃圾徵費減少市民浪費。 

 

此外，在推動區內資源循環方面，推出垃圾徵費能鼓勵飲食、零售業界捐出可

食用剩餘食材，惠及有需要人士。推動垃圾徵費，大大增加飲食、零售業棄置

廢物的成本，為了減低成本，業界企業會嘗試減少廢物量，鼓勵與慈善機構合

作，將資源在市區循環，捐給貧困、有需要人士，不但中幅減少廢物量，更提

升貧困人士的生活質素，一舉兩得。 

5B 31 伍國華 

政府推行固體廢物收費能減輕堆填區負荷以及惠及更多有需要人士。 

 

首先，固體廢物徵費能減輕堆填區負荷。從資料可見，2015年的平均每日棄置

量為約一萬噸，數量驚人。而廢物徵費則因為向市民施加經濟壓力，因此可從

源頭使這些生產者因避免更多額外支出，而減少製造及棄置固體廢物。這樣堆

填區所承受的壓力得以降低。根據現時的廢物數量趨勢，香港三個堆填區將於

數年內陸續爆滿。因此在新的廢物處理方案出來前，廢物便是一個根本的方法

紓緩堆填區壓力。 

 

而且，有需要的人士也可受惠。由於餐廳東主可能避免支付額外的費用處理剩

餘的食物及食材，便會與慈善機構合作，將食物捐贈予有需要的人士。許多草

根市民入息低，但租金貴，沒有足夠的金錢購買營養均衡的食物，可能造成營

養不良的問題。因此這計劃能協助他們補足營養，但前提是餐廳東主願意捐贈

食物，因此徵費政策應記一功。 

 

以上便是推行廢物收費的好處。 

 

 

 



高中組  題目二 

 

5B 11 江蒨霖 

香港生活富裕，人們無需擔心食物不足的問題，所以經常浪費食物，造成嚴重

的廚餘問題。 

 

資料二顯示廚餘佔廢物總量最高百分率，33.3%。因此政府應推行固體廢物徵

費。以下有兩大好處： 

 

第一，推行固體廢物徵費可鼓勵市民減少浪費，從而舒緩推填區的飽和速度。

市民為了不繳交昂貴的廢物徵費，會從日常生活中減少浪費並實踐環保，積極

協助回收工作，久而久之，便養成回收及不吃剩食物的習慣。這不但減少堆填

區的垃圾量，還能改善空氣質素。因為較少的塑膠垃圾被焚化，避免排放有毒

氣體到空氣中。 

 

第二，該政策可鼓勵飲食界企業與慈善機構合作，捐出可食用的剩餘食物給有

需要人士。根據資料一，露宿者眼前有一桶食物，卻不能吃，因為它們已變成

垃圾，被白白浪費掉。只要將剩的食物給予他們，既能使他們有一餐溫飽，又

能不浪費食物，一舉兩得。 

 

以上是推行固體垃圾徵費能帶來的兩項好處。政府應慎重考慮。 

4A 16 楊佩韻 

政府推行固體廢物徵費所帶來的兩項好處如下： 

 

首先，推行固體廢物徵費可以利用經濟誘因來減少市民製造垃圾。根據資料

二，香港有 33.3%的固體廢物來自廚餘。而廚餘的產生大多是因為家庭煮的較

多的餘菜和菜色，而最後難以食用所有的食物，最後造成浪費。而這個情況，

家庭是可以控制這方面的固體廢物。而徵收費用可以令到家庭更加積極去衡量

每個人的食用份量。若所有家庭都可以達至這個效果。香港整體的固體廢物的

棄置數量會因而減少。 

 

此外，這個計劃可以鼓勵更多飲食業界企業與慈善機構合作，捐出剩下的食

材，幫助更多有需要的人。由於計劃規定固體廢物需要收取費用，為了減少這

方面的支出，飲食界企業會和慈善機構合作，把有利的廚餘捐出，這樣便可以

形成一個好的循環。捐出剩下來的食材，不僅可幫助有需要的人，亦可以減輕

堆田區的負擔，更可以減少支出，可謂一箭兩鵰，一舉多得。 

 



高中組  題目二 

 

5B 02 陳湄 

香港政府推行固體廢物徵費能帶來兩項好處，分別是可以減低現時香港的廢物

量及更有效使用食材。 

 

首先，推行固體廢物徵費能使市民減少產生垃圾及浪費，有助減輕香港三個現

存堆填區的壓力。資料二中可見，香港每日有過萬公噸的都市固體廢物需要棄

置於堆填區，面對與日俱增的垃圾棄置量，香港三個堆填區不斷擴建並不是一

個治本的方法，若香港政府能推出固體廢物徵費，市民能提高意識減少產生固

體物，如紙料、廚餘等，從而減少廢物量以減輕堆填區的壓力。 

 

其次，堆行固體廢物徵費能更有效使用食材，減少浪費。由於現時沒有徵費，

不少飲食企業隨意浪費尚可食用的食物，如蔬果、麵包等，形成大量廚餘棄置

在堆填區，非常可惜。政府推行固體廢物徵費後，可以使飲食企業與慈善機構

合作，捐出可食用的剩餘食物，更能幫助有需要的人士，有效地利用食材，減

少浪費。 

 

因此，港府推行徵費能減低廢物量及更有效使用剩餘食材。 
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